



# LA CHISPA

ÓRGANO DE LA RESISTENCIA

CHILE FEBRERO 1977 Nº 26

EDITORIAL

## UN AÑO MAS DE LUCHA

En Febrero de 1974 - tres años atrás - por iniciativa de militantes del PS de Chile, se inició la publicación de La Chispa. Hoy, Febrero de 1977, queremos recordar sus inicios y el camino que ha seguido hasta ocupar el lugar que tiene en la lucha del pueblo por la libertad.

LA CHISPA, fué uno de los primeros periódicos clandestinos de la Resistencia; apareció cuando los golpistas literalmente recorrían las calles asesinando trabajadores, mujeres y jóvenes; cuando el desconcierto hacía carne en sectores del pueblo y de la izquierda; cuando casi todo estaba por hacerse con precarios medios, pero armados de una férrea voluntad de lucha, se inició la tarea de dar orientación a los trabajadores y el pueblo en su combate antidictatorial, junto con denunciar las felonías de la tiranía reaccionaria impuestos por los monopolistas, latifundistas e Imperialistas.

LA CHISPA fué y es un periódico de lucha, una herramienta de combate, un instrumento para organizar, un vehículo para la educación política, una tribuna para la discusión y un camino para la unidad. Su existencia y desarrollo están íntimamente ligados a los niveles alcanzados por la lucha popular por la democracia. De su inicio como periódico regional, pasó a cubrir la mayor parte de la Patria, incluso sus editoriales y análisis son reproducidos por compatriotas exiliados en diferentes países y en varios idiomas.

LA CHISPA fué y es el fruto del trabajo de militantes del PS de Chile y de la Resistencia, no se atribuye la calidad de órgano oficial de nadie y se guía por las definiciones adoptadas por nuestro Partido Socialista en sus congresos y en el último Pleno realizado en La Habana en 1975. Dentro de esos marcos ha desarrollado sus planteamientos el Comité de Redacción, planteos y definiciones políticas que son resultado del análisis de la práctica y no teorizaciones de gabinete.

LA CHISPA no ha vacilado en plantear el objetivo básico de la lucha como el derrocamiento de la tiranía, la aniquilación del fascismo y el aseguramiento del futuro socialista. Ha recalcado el necesario carácter antiimperialista del combate y ha denunciado sin esperar las intenciones de Mister Frei y sectores de la oposición burguesa de darle una salida a la Junta cambiándole su careta.

LA CHISPA ha insistido en la tarea de reactivar el movimiento popular y, sobre esta base, concretar sin dilaciones, la Gran Unidad de los que están dispuestos a combatir la dictadura. Ha planteado una plataforma movilizadora - Los Cinco Derechos del Pueblo - para luchar y unir en torno de ella a todos los antijuntistas y ha hecho un llamado a todos los socialistas para unir nuestras filas y redoblar el combate por la libertad y el socialismo.

LA CHISPA ha llamado la atención sobre el carácter de las nuevas condiciones en que damos la lucha, sobre la inteligencia represiva desplegada por la Junta y la DINA y la necesidad consecuente de adecuar las tradiciones políticas y orgánicas del movimiento popular a esta nueva realidad. Ha dicho que en las actuales condiciones no basta con querer luchar, hay que saber hacerlo, aprender a hacerlo.

Ha planteado la necesidad de la organización clandestina y los métodos de funcionamiento que no dejen al pueblo y los luchadores expuestos e indefensos a la represión juntista y que si les permita expresar su fuerza social y política con autonomía de clase.

LA CHISPA ha planteado que nuestra lucha no es por un mero retorno a la democracia burguesa, sino por la instauración de un Gobierno Revolucionario Popular y Democrático que, una vez derrocada la dictadura o cualquier engendro imperialista burgués que se nos ponga por delante, desde una firme posición antiimperialista, haga viable el inicio de la construcción del socialismo en nuestra Patria.

ESTOS TRES AÑOS de labor demuestran que vamos por el camino correcto. La Chispa ya no pertenece a quienes iniciaron su publicación, es patrimonio de los cientos de compañeros que la difunden, de los miles que la usan en su trabajo político, de todos los que combaten la tiranía Pinochetista. LA CHISPA pertenece al Partido Socialista de Chile, a la clase obrera y a todo el pueblo.

¡ PAN, TRABAJO, LIBERTAD Y SOCIALISMO !

¡ VENCEREMOS !

Comité de Redacción  
Chile, Febrero 1977.

## LOS POBLADORES EN LA LUCHA CONTRA EL FASCISMO

En Poblaciones y Campamentos se encuentra una importante fuerza social que debe ocupar su lugar de lucha junto a la clase obrera: los pobladores.

Aunque es una fuerza heterogénea, dado que está compuesta por diversos sectores sociales con características e intereses a veces distintos, ( obreros, empleados públicos y particulares, comerciantes, artesanos, cesantes, dueñas de casa, jóvenes, miembros de las FF.AA., etc.) tienen muchos que les son comunes y que los llevan a participar juntos en las luchas por sus reivindicaciones, por el pan, el trabajo, la libertad, la democracia, la justicia obligatoriamente a derribar el obstáculo que lo impide: la dictadura fascista de Pinochet. Por lo tanto, la lucha por el derrocamiento de la tiranía es el objetivo que hay que conseguir, para lo cual se necesita organizar a los pobladores, unir su lucha a la clase obrera y, a la de ella la de todos los que estén por el derrocamiento de la dictadura; la unidad que hará posible salir del repliegue, levantar una alternativa popular a la dictadura, conseguir su derrocamiento y buscar su reemplazo por un Gobierno Popular, Democrático y Revolucionario.

### ¿COMO LUCHAR?

Sobre la base de la difusión y agitación de las reivindicaciones contenidas en los 5 Derechos del Pueblo (ver "La Chispa" Nº 20, de Agosto 76), como sería la lucha por un reajuste de salario que signifique la recuperación del poder adquisitivo de sueldos, salarios, jornales, pensiones y montepíos existentes en septiembre del 73; derecho a un trabajo digno y estable; de los trabajadores; abastecimiento justo e indispensable de los bienes de consumo habitual; derogación de los impuestos regresivos y rebaja del IVA; que la necesiten; real gratuidad en la Enseñanza Básica y Media; atención médica gratuita para los que la necesiten; real gratuidad para los estudiantes para todos los niños hasta los 7 años de edad; rebaja de los alquileres habitacionales; condonación de deudas, intereses y multas por consumo de electricidad y agua potable en poblaciones y campamentos de escasos recursos; libertad para todos los presos políticos; término del Estado de Sitio; disolución de la DINA y de todos los organismos represivos; castigo a los responsables de la subversión fascista y de las violaciones de los derechos humanos restableciendo plenamente las libertades y derechos indígenas, sociales y políticos; y otros allí señalados o específicos de carácter efectivos.

Para que esta lucha sea tal debemos precisar las formas orgánicas que se emplearán, las que estarán determinadas por los objetivos que se plantean, la composición que tengan y el marco en el que van a luchar.

La dictadura permite el funcionamiento de organización de masas, aunque con importantes limitaciones, como las juntas y unidades vecinales, centros culturales y de madres, clubes, grupos juveniles, bolsas de cesantes, etc. En todas ellas debemos lograr la participación de la mayoría de la población y exigir, a través de esa participación, la satisfacción de esas necesidades de los pobladores y de la comunidad toda, como instalación de alumbrado, agua potable y alcantarillado donde no lo haya, pavimentación, construcción de áreas verdes, de instalaciones deportivas y culturales así como de escuelas y hospitales, etc. Es aquí donde se irá acercando la voluntad combativa del pueblo que permitirá forjar los hombres y mujeres conscientes de la necesaria unión de la lucha por esas reivindicaciones con la del derrocamiento de la dictadura. Cuestión que planteará la necesidad de una forma orgánica que haga posible el combate a la dictadura, de una forma orgánica que resista la represión fascista. Esta forma de organización política de masas es el Núcleo de Resistencia, organismo constituido por 3 a 5 compañeros, formado en clandestinidad al interior de todas las organizaciones de masas. Su funcionamiento clandestino hace clandestina la actividad de sus miembros, pero no sus planteamientos ni sus objetivos, los que deberán dar a conocer a los miembros de todas las organizaciones en que se muevan, a través de la propaganda impersonal (periódicos, volantes, rayados, etc.) Sus tareas deben ser lograr la participación de todos los pobladores en sus organizaciones de masas y conseguir que éstas luchen por sus reivindicaciones; conseguir la ligazón de la lucha por las reivindicaciones inmediatas con la lucha por el derrocamiento de la dictadura y señalarles el camino a ese objetivo.

Logrando la participación de todos los pobladores en general, estaremos acortando los días de la tiranía fascista o de cualquier régimen imperialista de recambio y acercándonos al cumplimiento de las reivindicaciones más sentidas del pueblo.

¡ : PAN, TRABAJO, LIBERTAD Y SOCIALISMO ! !

#### UNIDAD DEL PS : VICTORIA DEL PUEBLO

Encarar y solucionar los problemas por los cuales atraviesa nuestro partido, El PS de Chile, requiere de una visión objetiva de los problemas que el conjunto del Partido ha enfrentado en estos casi tres años y medio de lucha contra la dictadura.

No basta plantear la necesidad de la solución de los problemas internos por los que el Partido atraviesa. Caminos de solución ha habido y aun que se ha avanzado positivamente no se ha logrado la unidad interna.

La mantención y el agravamiento de los problemas internos de nuestro Partido está esterilizando su voluntad política y de vanguardia.

La unidad del PS está íntimamente ligada a la unidad de toda la izquierda, la unidad de nuestro partido es indispensable para la conducción de la clase obrera y el pueblo en su lucha contra la dictadura, en la construcción de un frente político que dirija la lucha, en la concreción de un programa, en el derrocamiento de la dictadura, en la instalación de un Gobierno Revolucionario, Popular y Democrático y en la lucha y construcción del socialismo.

La mantención y el agravamiento de los problemas internos de nuestro Partido atenta contra la Resistencia y es un regalo a la dictadura.

Hoy día se ha abierto un nuevo proceso unitario. Las proposiciones del camarada Secretario General, compañero Carlos Altamirano, son un paso importante en este proceso unitario.

La participación de los socialistas que luchamos en la Patria contra la dictadura y más aún, la forma como participamos y enfrentemos el problema es determinante en este proceso de unidad.

Es así, entonces, que si enfrentamos este nuevo proceso unitario con posiciones excluyentes, con visiones parciales del problema interno se transformaran en un intento más y probablemente agrave los problemas internos y se corra el peligro de sancionar definitivamente la división en las filas del Partido.

Sólo una violenta y decidida acción unitaria de todos los sectores del Partido puede superar esta situación.

Debemos reconocer valientemente que el Partido está dividido en distintos sectores y que, en estos últimos casi tres años y medio, hemos luchado contra la dictadura por separado y que el Partido lo conformamos todos los socialistas que luchamos contra la dictadura.

No se puede aspirar a la solución de los problemas partidarios, a la unidad del Partido, amenazando con la división o parapetándose en formalidades.

No se puede arriesgar la unidad del Partido por ceguera, autosuficiencia o autoencantamiento. Es imposible que hoy día un sector partidario trate de imponer y hacer aceptar todos y cada uno de sus planteamientos, sobre todo si muchos de ellos niegan la existencia, el papel y la importancia de otros. Nadie ha podido imponer su solución a los problemas del Partido, así lo demuestran estos tres años de lucha, así lo demuestra el desarrollo por separado de cada sector del Partido.

El Partido somos todos los que luchamos contra la dictadura, tenemos que unirnos todos.

No debemos olvidar que la mayoría del Partido acordó su línea política, vertida en el documento del Pleno de La Habana realizado en Abril-Mayo de 75.

Este documento marca una línea de recuperación partidaria; reafirmó los postulados del Partido en las nuevas condiciones de lucha y nos entregó a todos los socialistas una herramienta con la cual orientar nuestra lucha. Las diferencias que uno pudiera tener con él obligan a enriquecerlo, pero no a negar su papel.

El silencio o desconocimiento de este documento por parte de algunos sectores del Partido pone en duda su actitud unitaria.

El insistir que la línea del Partido son los planteamientos que amenazaron al Partido en su integridad y en sus posiciones no es una actitud unitaria, por decir lo menos.

Igualmente, el rimbombante autodenominarse los únicos representantes de las posiciones del Partido y de las bases es desconocer la mayoría partidaria, los intentos de unidad que ha habido y negar la realidad actual de nuestro Partido y los problemas por los que atraviesa. No tiene vida una alternativa socialista al PS, a lo más puede engrosar las filas de otro Partido de la izquierda chilena.

Renunciemos a los cómodos y perjudiciales silencios, a las prepotencias formales, al criterio atomizador, a visiones parciales del problema interno y al pelambrillo sin sentido.

Cautelemos la integridad de nuestro partido, insustituible instrumento de lucha de nuestro pueblo por el progreso social, la liberación nacional, y el socialismo.

Impulsaremos la unidad interna, solucionemos los problemas políticos, orgánicos y subjetivos que se han ido creando y ahondando en estos últimos tres años. Enfrentemos este nuevo proceso de unidad buscando realmen e la unidad de todos los socialistas. Apoyemos la iniciativa y proposiciones de nuestro Secretario General. Concretemos nuestra voluntad unitaria aquí en la Patria; concretemos y fortalezcamos la unidad política sobre la base del documento del Pleno de La Habana, lo que dará como resultado el fortalecimiento de la línea política de nuestro partido; concretemos un quehacer común para todos los militantes socialistas en la Patria, que permita ir superando la dispersión orgánica y aunar en la misma dirección la resistencia contra la dictadura de todos los socialistas; luchemos juntos por constituir una dirección única del Partido.

No desaprovechemos este nuevo camino unitario. La solución de los problemas del Partido y su unidad interna son un imperativo de la lucha.

: POR LA UNIDAD DEL PS !

#### LOS PIRAÑAS Y LOS EDWARDS SE COMEN ALGUNOS COCODRILOS EN FAMILIA

Los "grandes economistas y administradores, juventud gremialista ejemplar y patriótica", prestigiados y beneméritos alumnos de Cauas, de Castro y Barahona, han dado la más ejemplar demostración de ineptitud e incapacidad al quebrar la financiera que habían montado a costillas y expensas de la Universidad Católica, a la cual le estaban poniendo ruedas, o mejor, aplicándole la "economía social de mercado".

Todo esto con el beneplácito del mico mayor y la asesoría y apoyo de su "cerebro" Jaime Guzmán, el cual la justicia ya exoneró.

En parecida situación se encuentran algunos dinámicos empresarios (si nóminimo de ganster de cuello y corbata) del Fútbol-empresa y mercuriales abogados que creyeron en el despégue de submarino y el aumento del poder adquisitivo que todos hemos vivido.

Pero la firme de todo esto, es que se trata de una pelea de grupos monopólicos, por obtener una mayor tajada y también agrandar la torta, o sea, una mayor coh entración monopólica y aumen ar la superexplotación de los trabajadores.

Que los monopolios peleen y que su prensa trate de tapar la crisis económica y social en que han sumido a nuestra Patria, su entrega al capital extranjero, la quiebra de cientos de empresas y la cesantía, con cabezas de turco como Fluxá y otros, debemos tenerlo muy en cuenta, pero no hacerles el juego.

Los trabajadores debemos tener claro cuales son las causas de la crisis, la incapacidad del capitalismo criollo de superarla y el imperialismo, que la mantiene a sangre y fuego. Y por tanto, tener en claro que la única solución de la crisis económica social chilena es el Socialismo, una economía planificada, dirigida por el Proletariado en beneficio de toda la Patria.

Por lo cual es necesario luchar más enconadamente por los Derechos del Pueblo.

Luchar por salarios justos, por la defensa de la Patria y terminar con el saqueo imperialista, para iniciar la construcción del socialismo.

¡ A LUCHAR POR LOS DERECHOS DEL PUEBLO !

Enano Económico

#### CONTINUA EL DESPEGUE

ACEROS ANDES fué declarada en quiebra. A fines de noviembre pasado cerró la fundición de La Calera, donde trabajan 200 personas. Además despidió 150 trabajadores de su planta de San Bernardo y 300 m's quedaron cesantes con la quiebra. A todos ellos se les adeuda su indemnización por años de servicio.

MANUFACTURAS CAUCHO está al borde de la quiebra. Sus deudas alcanzan a 2L millones de pesos y enfren a una demanda ante el quinto Juzgado Civil de Mayor Cuantía.

TEXTIL BANVARTE, de Arica, cerró sus puertas. Los trabajadores presentaron demandas por incumplimiento de convenios, pagos previsionales y las indemnizaciones correspondientes.

MELLAPE Y SALAS, industrias electrónicas de Arica tiene problemas financieros por lo cual cambiará de giro, dejando cesantes a los obreros especializados que ocupa actualmente.

CEMENTO POLPAICO está presionando a sus trabajadores para que presenten "renuncias voluntarias".

PANIFICADORES exigen que se cree comisión tripartita, sus ingresos están al borde del ingreso mínimo.

EMELCO es demandada por sus trabajadores por remuneraciones impagas, no pago de bonificación de Navidad, deudas por asignaciones familiares y no pago del derecho de vacaciones.

1.200 campesinos de Colchagua quedan sin tierras. La Cora entregará los terrenos de 25 asentamientos a CONAF. Los campesinos están siendo desalojados violentamente de sus viviendas, son obligados a vender sus animales a precio de huevo y les han plantado pinos sobre sus siembras de trigo.

#### LA DICTADURA EN DIFICULTADES

En los últimos días se han producido hechos que es necesario analizar para tener una visión más o menos global de la situación que enfrentamos y de sus perspectivas.

Los trabajadores, básicamente a través de la organización sindical tolerada por la dictadura, presionan por mejorar sus condiciones de trabajo y de vida, que siguen deteriorándose por efecto de las políticas monopólicas e imperialistas y por recuperar derechos sindicales arrebatados, centrando sus presiones en la derogación del DL 198.

Pequeños productores, transportistas, comerciantes y propietarios levantan sus voces para denunciar su constante empobrecimiento dejando ver un ánimo opositorista carente de conducción y alternativa propia. La aceptación de un recurso de amparo, interpuesto por un secuestrado por la DINA (cuyo secuestro Benavides había negado) por parte de una Corte de Apelaciones le pone dificultades a las Gestapo de Pinochet para su acción criminal contra los chilenos. La Corte Suprema aceptó la designación de un ministro en visita para investigar la desaparición de 13 patriotas detenidos por la DINA en diciembre pasado, como respuesta al decreto juntista elimina el derecho de protección y pone en duda el recurso de amparo. Todos estos hechos son expresión de que la fuerza fundamental de las dificultades de la dictadura la constituyen la oposición burguesa y los trabajadores.

Otras dificultades surgen del manejo mismo del poder y de las presiones que los sectores monopólicos y financieros hacen para aumentar la explotación de los trabajadores o incrementar sus ganancias.

El escándalo de estafas y robos en bancos y financieras puso al desnudo lo que significa "Economía Social de Mercado" y a quien beneficia.

Miembros del gobierno, como el Subsecretario del Trabajo, Tomás Inarrá zabal y un "honorable" miembro de la comisión de redacción de la nueva Constitución del Estado y asesor de Pinochet, Jaime Guzmán, miembros de las FF. AA. como el Contralmirante (R) Carlos Chubretovic, dirigentes de universidades como Alberto Hardenssen, vice-rector de la UC (¿ y el rector ?), dirigentes de la "nueva juventud chilena" como Javier Leturia, ex-presidente de la Secretaría Nacional de la Juventud Juntista y además los promotores del golpe militar, que ahora pasan la cuenta: pirañas y cocodrilos.

Los sectores monopólicos y financieros ligados a círculos imperialistas yanquis que se expresan a través de un diario financiero por la CIA, EL MERCURIO, plantean el retorno a la época de barbarie capitalista de fines del siglo pasado. Exigen la eliminación de todas las conquistas y derechos de los trabajadores: fin de la jornada de 8 horas y vuelta a la jornada de 10 a 12 horas; supresión del sueldo mínimo legal, que ahora lo entraría a fijar el capitalista; eliminación de la prohibición de contratar mujeres y niños para cualquier trabajo; eliminación del derecho a huelga; eliminación del derecho de inamovilidad y, algo que ya consiguieron, eliminación de la legislación que protegía a la mujer ante el trabajo nocturno.

Las exigencias de estos sectores aumentarán el carácter excluyente de las políticas de la dictadura que disminuirá su base social de apoyo y la obliga a ampliar el espectro social a reprimir.

#### LA DICTADURA ESTA MAS AISLADA

Guyana rompió relaciones diplomáticas con la tiranía. El sindicato portuario sueco acordó un boicot a las importaciones provenientes de Chile. El Departamento de Estado yanqui expulsó oficialmente al Director General de la Cancillería y Subsecretario del Ministerio de Relaciones Exteriores, Comandante Jaime Lavín, por torturador. La Comisión ad-hoc de los DD.HH. comenzó sus sesiones estudiando las violaciones a los DD.HH. que comete la dictadura.

Su aislamiento se expresa también en el viaje que hace el buque de la muerte - La Esmeralda - que sólo podrá ir a países como Sudáfrica, país racista y retrogrado repudiado por la comunidad mundial.

Pero no se pueden sacar erradas conclusiones. La dictadura no tiene amenazada su estabilidad. Recibe el apoyo del imperialismo que necesita asegurar la mantención del repliegue del proletariado e impedir que se vea amenazada la estabilidad lograda en la región. Si bien no descarta la alternativa de recambio que le permita atenuar aquellos aspectos que presenta la dictadura de Pinochet, que difictultan el apoyo que es necesario brindarle para que resguarde sus intereses.

La oposición burguesa trabaja para reunir la fuerza necesaria que haga posible implementar su alternativa a la dictadura. Necesita apoyo militar que debe restárselo a la tiranía.

Mientras persista el repliegue del movimiento popular, mientras la izquierda no supere sus dificultades, no habrá una alternativa popular a la dictadura que haga posible su derrocamiento. La lucha por este objetivo exige la unidad de toda la izquierda para lograr la unidad de todo el pueblo.

SABIA USTED QUE .....

- Según una publicación de la Subsecretaría Juntista del Trabajo se disolvieron, sólo en Diciembre, 27 sindicatos, porque: "esto está de acuerdo con la política laboral de gobierno."
- El Contralmirante en retiro Carlos Chubretovic fue metido en cana porque estaba implicado en el robo y estafa de las financieras. Andaba muy de la mano con el honorable ladrón y estafador Jaime Guzmán (asesor de Pinochet y otros que todavía no aparecen).
- El Sindicato Portuario Sueco acordó boicotear las importaciones provenientes de Chile desde marzo hasta junio en solidaridad con el pueblo chileno.
- La junta cambió el convenio Nº 4 del año 1919 de la OIT que prohibía el trabajo nocturno de la mujer, porque "desalentaba la inversión extranjera". Esperan los fascistas que lleguen capitales imperialistas para explotar a las mujeres como mano de obra barata.
- Guyana rompió relaciones diplomáticas con el gobierno de Chile, aumentando el aislamiento de la dictadura pinochetista.

COMPAÑERO :

- LEE, DISCUTE Y DIFUNDE "LA CHISPA"
- CONTRIBUYE A SU FINANCIAMIENTO

